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Rendez-vous  
du mois 

 
Pour vous inscrire : 

contact@apie-asso.net / 04 74 95 71 72 
 

- 4/04, 18h : formation sur la lecture 
des tailles d’une roue de vélo. 
Inscription obligatoire par téléphone : 
06 72 98 39 35 
 
- 4/04, 18h30-20h30 : animation 
« découverte de la faune nocturne », 
ENS St-Quentin-Fallavier. Inscription 
obligatoire (auprès de la médiathèque 

de Villefontaine : 04 74 96 78 88) 
 
- 5/04, 10h-12h : animation 
« migration des oiseaux et cycle de 
vie de la Tortue cistude », ENS St-
Quentin-Fallavier. Inscription 
obligatoire. 
 
- 5/04, entre 14h et 16h : 
permanence « observation des 
oiseaux migrateurs », ENS St-
Quentin-Fallavier. 
 
- 6/04, dès 17h : soirée démontage de 
vélos ; dès 19h : repas partagé, atelier 
de BJ. 
 

- 11/04, 19h30 : Commission 
naturaliste, siège de l’APIE, 
Villefontaine 

- 13/04, 20h : réunion de préparation 
future vélo-parade, atelier de BJ.  

- 21/04, 19h-21h : animation 
« découverte de la faune nocturne », 
La Verpillière. Inscription obligatoire 
(auprès de la médiathèque de La 
Verpillière : 04 74 82 76 72)  

Association Porte de l’Isère Environnement 
Parc de Fallavier, 2 rue de la Buthière, 38090 Villefontaine 
contact@apie-asso.net www.apie-asso.net 
Tél : 04 74 95 71 21 / 06 56 68 57 60 

Membre de  
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Ra’pie’des actualités 
 

 
 
Notre oiseau fétiche, l’Oedicnème criard, était le thème du colloque national organisé à Montpellier 
et auquel l’APIE a participé.  Cela consistait en un retour et partage d’expérience de toutes les 
structures du territoire national. L’APIE et la LPO Rhône ont présenté le plan de sauvegarde en place 
sur l’Est lyonnais et le Nord-Isère  dont nous sommes les co-animateurs. Pour la saison qui arrive, 
nous accueillerons notre nouvelle stagiaire, Alice Quesnot, à partir du 19 avril. Elle sera chargée de 
compléter le travail réalisé par les naturalistes sur le suivi des nidifications de cet oiseau discret. 
 
 
Youpi ! L’Atlas Biodiversité Communal des mammifères sur les Balcons des Dauphiné est lancé. 
Salariés et naturalistes bénévoles se sont regroupés pour faire les premières observations et 
enregistrer les données sur plusieurs communes.  
 
 
En parlant de données naturalistes, 2 de nos bénévoles, Pierre et Marielle, ont pris en main 
l’installation de la nouvelle base de données Géonature (Merci ). Cela permettra aux naturalistes 
de l’association de saisir facilement leurs données sur le territoire de l’APIE.  
 
 
Magali, notre animatrice, a repris les animations scolaires et grand public sur les chapeaux de roue ! 
Elle en veut, elle y croit et les enfants sont contents !  
 
 
Grâce à Nadia, l’une de nos bénévoles naturalistes, l’APIE a pu rencontrer la commune de Valencin 
pour présenter l’association et programmer des animations grand public prochainement. Fanny et 
Elisabeth, une autre de nos bénévoles actives, réaliseront les animations. Merci chères bénévoles ! 
 
 
L’APIE a participé au comité de pilotage du nouveau contrat environnemental de la Bourbre (2022- 
2027). L’objectif était, pour les élus du territoire, de signer le nouveau contrat environnemental. C’est 
chose faite ! 
 
 
« SOS d’un terrien en détresse » : la saison des SOS chauve-souris et serpent reprend ! Faites passer 
la bonne parole les amis, et si vous connaissez des personnes qui rencontrent des difficultés de 
cohabitation, contacte-nous ! L’APIE peut intervenir et/ou vous conseiller. D’ailleurs, nous avons créé 
à cet effet une adresse spéciale : sos.faune-sauvage@apie-asso.net . N’hésitez pas ! 

 
 
Notre nouveau calendrier trimestriel des animations pour avril mai et juin sera prochainement en 
ligne sur notre site internet. Jetez-y un œil et inscrivez-vous  ! 

 
 
 

mailto:sos.faune-sauvage@apie-asso.net
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L’Assemblée Générale 2023 
Par Régis CURT 

L’AG de l’APIE s’est tenue le 4 mars 2023 
 

Moment fort de la vie associative, l’Assemblée Générale de l’APIE a eu lieu le 4 mars dernier, à Villefontaine. 
Une quarantaine d’adhérents ainsi que les salariés ont participé à l’AG. Après la présentation du rapport 
moral (toujours disponible sur le site de l’APIE, ainsi que le rapport d’activité et le bilan financier), quelques 
actions marquantes de l’année 2022 ont été détaillées. De même, quelques projets 2023 d’envergure ont 
été présentés. 

 
Ensuite les adhérents ont été invités à 
échanger autour des enjeux du projet 
associatif. Déjà travaillé lors de l’AG 2022 
pour la définition des enjeux, il était 
proposé cette année d’y revenir pour 
affiner les objectifs et les actions à 
entreprendre Cinq ateliers ont été 
organisés : biodiversité, cadre de vie, vélo, 
sensibilisation et vie associative. Il a été 
proposé que chacun passe alternativement 
20 minutes sur trois ateliers parmi les cinq.  

 
Pour beaucoup d’adhérents, ces ateliers 
sont l’occasion de découvrir les activités 
parfois méconnues de l’association. Les 
réflexions et suggestions enregistrées lors des ateliers seront prises en compte par les groupes ou 
commissions qui travailleront sur chacun des volets du projet associatif. 

 
Après ce travail et après présentation du bilan financier 2022 et du budget 2023, il a été procédé au vote des 
résolutions : adoption des rapports 2022, du budget 2023. Cette année, l’Assemblée Générale a accepté 
l’adhésion de l’association Vega Environnement (Diémoz). Enfin, elle procédé à l’élection du nouveau Conseil 
d’Administration dont voici la liste : Bernadette ARMAGNAT, Emmanuel BADET, Daniel CHAUVIN, Anne 
CHERRUAULT, Hervé CLAIS, Régis CURT, Jean-Marc FERRO, Marie-Noëlle MARTINET, Laurent SCHWARTZ, 
Bernadette SILVAN, Christopher THORNTON, Guy VALENTIN. 

 
Le compte rendu complet de l’AG est disponible sur le site de l’APIE, dans la rubrique « nos 
publications », puis « nos documents administratifs ». 

 
A la suite de l’AG, le Conseil d’Administration du 21 mars a procédé au renouvellement du bureau qui est 
désormais composé de 4 membres : 

 
- Président : Régis CURT 

- Trésorier : Hervé CLAIS 

- Secrétaire : Laurent SCHWARTZ 

- Membre du bureau : Christopher THORNTON 
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Creusement de mares chez Pierre Cellier 

L’APIE supervise la création de mares 
 

De nombreux bénévoles s’étaient mobilisés en décembre, à Villefontaine, pour planter une haie bocagère le 
long d’une parcelle maraichère chez Pierre Cellier. Cette action entre dans le cadre de l’appel à projet du 
Département de l’Isère en faveur de la biodiversité auquel l’APIE a répondu fin 2022. Elle devait être 
complétée par le creusement de 3 mares. Ce chantier a été mené à bien en mars sous la supervision de 
l’APIE : les 3 mares ont été creusées le long du boisement. 

 

 
 

L’aménagement est constitué de deux petites mares et d’une plus grande (environ 200 m2) qui servira de 
réserve pour l’irrigation. 
 
Pour évaluer l’impact de ces aménagements (haie et mares) l’APIE réalisera un diagnostic écologique basé 
sur différents inventaires : vers de terre, insectes pollinisateurs, oiseaux et plantes messicoles. Par ailleurs, 
l’APIE mènera des actions d’éducation et de sensibilisation à la biodiversité sur le site, à destination des 
collégiens et des élus. 
 
Il ne reste plus qu’à attendre que la végétation reprenne ses droits et que les grenouilles colonisent les 
mares ! 

 
 



 

PP n°98 
 

 

5 

Commission naturaliste du 14 mars : le bilan 
Par Renald Pascal 

Pelouses sèches, œdicnèmes et castor… 
 

La commission naturaliste a réuni une quinzaine de personnes en mars. 
 
Loïc nous a présenté l’inventaire des pelouses 
sèches réalisé en 2021/2022 : ce sont des milieux 
à habitats menacés, abandonnés par les 
pratiques agricoles, menacés d’urbanisation et 
d’enfrichement. 22 communes ont été 
concernées, et cela représente 400 hectares 
d’habitats communautaires, 14 ha d’habitats 
prioritaires, 4 ha de pelouses sèches, 257 
espèces, et 36 espèces patrimoniales. Il y a 
nécessité de trouver des financements pour 
solder l’étude sur notre territoire. 
 
Rénald a proposé quelques belles images et 
vidéos de castor en zone CAPI et hors CAPI. 

 
 
Un point a été fait sur les Oedicnèmes 
criards : la campagne de recensement 
2023 commence ; cette année une 
stagiaire va venir en soutien des 
naturalistes. Un compte-rendu du 
colloque œdicnème du 9 mars à 
Montpellier a été présenté par Jean-Yves 
et Fanny. Un programme national et un 
nouveau réseau collaboratif avec 7 
scientifiques étudiant l’oiseau est en 
place : nouveau protocole de signalisation, 
108 bagues sur les oiseaux ont été posées, 
un oiseau bagué dans l’est lyonnais a été 
détecté en Norvège. Un suivi des carrières 
va être faite, l’inscription sera nécessaire 
pour participer. 
 
 

Enfin l’APIE va participer à l’inventaire des mammifères pour l’Atlas de Biodiversité Communale (ABC) des 
Balcons du Dauphiné (20 communes concernées dont 11 communes sur les micromammifères). L’ensemble 
des naturalistes est mobilisé pour cette action. Une réunion de formation spécifique s’est déroulée les 25 et 
26 mars, en salle et sur le terrain. Des formations « décorticage de pelotes » seront proposées pour identifier 
les micromammifères. 

 
La prochaine commission naturaliste se tiendra le mardi 11 avril à 19h30, venez nombreux ! 

Pelouse sèche (APIE, 2022) 

Castor d'Europe (Renald P., 2022) 
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La plante du mois : la Corydale à bulbe plein 
Par Régis CURT 

Une printanière des sous-bois 
 

Le printemps est enfin là, avec son cortège floral qui réveille les 
botanistes. Actuellement, les sous-bois sont riches d’espèces qui 
profitent de la lumière pour fleurir avant que les arbres 
n’obscurcissent le sol avec leurs feuilles. 
Parmi ces précoces, intéressons-nous à la Corydale à bulbe plein: 
Corydalis solida (L.) Clairv. de la famille des Fumariacées 
(Papavéracées en classification phylogénétique). 
 
C’est une plante herbacée, vivace, d’une vingtaine de centimètres de 
hauteur. Elle préfère les sols calcaires, plutôt humides. Les premières 
feuilles les plus basses sont composées, mais lorsque la plante va 
fleurir, les feuilles sont simples et sans pétiole. Elle tapisse les sous-
bois, on peut aussi la rencontrer sur les bords de chemins.  
 
La plante fleurit au début du printemps, les fleurs purpurines sont regroupées en une inflorescence terminale 
(une vingtaine de fleurs). Les pétales sont soudés, et forment un long éperon qui donne cette forme 
particulière à la fleur. Abeilles et bourdons sont les principaux pollinisateurs de la corydale et les fourmis 
assurent la dispersion des graines. Enfin notons que la corydale est l’hôte d’un papillon : le Semi-Apollon. 
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Retour sur la projection du documentaire La Roue libre  
Par Clément Scherf, photo Maria Meunier 

L’apprentissage du vélo dans une vélo-école  
 

Une trentaine de personnes s’était donné rendez-vous pour passer une soirée à découvrir et/ou à mieux 
comprendre les raisons qui poussent un adulte à s’inscrire dans une vélo-école. Cette activité 
émancipatrice issue de l’éducation populaire a pour objectif de lancer tout le monde à faire du vélo.  
En effet, le seul point commun de tou.te.s les adhérent.e.s de l’association, quelles que soient nos 
pratiques, en balade, en voyage, en grimpant une côte le plus rapidement possible ou pour aller au travail, 
ces pratiques nous rendent heureux.se et elles procurent un formidable sentiment de liberté.  

 
Si nous souhaitons que la pratique augmente, que 
tout le monde trouve sa place dans ce nouvel 
écosystème cycliste, notamment les publics les plus 
précarisés, les vélo-écoles jouent un rôle 
fondamental dans le développement du vélo.  
 
Ce documentaire casse nos certitudes…  
La projection de ce documentaire, ainsi que les 
discussions qui ont suivi, ont été très intéressantes.  
 
En effet, comment apprendre en quelques heures 
à une personne à se déplacer si elle ne s’est jamais 
déplacée ? Si on ne lui a jamais soumis cette idée, 

si on ne l’a jamais accompagnée ? Il faut en quelques heures apprendre à l’élève à maîtriser son vélo, à 
connaître quelques règles du code de la route, à connaître les équipements du cycliste qui vont lui 
permettre de diminuer les risques d’avoir un accident, de bien attacher son vélo, etc. La tâche est 
énorme ! L’enthousiasme des bénévoles de la Maison du Vélo et leurs récits nous ont donné des idées sur 
comment nous organiser et quoi proposer.  
 
Que ce soit les premiers coups de pédales ou pour un premier déplacement en circulation, cet 
apprentissage bouscule les apprenant.e.s. Les bénévoles présents ont évoqué des anecdotes vécues 
pendant les cours avec les élèves. La soirée a fait naître plein d’idées pour continuer le développement 
de cette activité au sein de l’association.  
 
L’association ayant acheté les droits de diffusion de ce documentaire, si vous souhaitez nous aider à le 
diffuser localement, n’hésitez pas à me contacter.   
 
Pour compléter cet article : https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/grand-bien-vous-
fasse/pourquoi-le-velo-rend-il-heureux-7457370. Pour plus d’infos : olv@apie-asso.net ou au 06 72 98 39 
35 

Vous avez découvert l’association récemment ?  

Faites-nous part de vos impressions ! Et si vous désirez participer à la 

prochaine lettre « Paroles de pie », je vous invite à m’envoyer vos articles avec 

éventuellement une photo à contact@apie-asso.net avant le 25 du mois. 

https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/grand-bien-vous-fasse/pourquoi-le-velo-rend-il-heureux-7457370
https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/grand-bien-vous-fasse/pourquoi-le-velo-rend-il-heureux-7457370
mailto:olv@apie-asso.net
mailto:contact@apie-asso.net

